boletín bibliográfico

N. 155 - PROYECCION - Apartado 2002 - 18080 GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

BARROS, M. - CARAVIAS, J.L., Teología de la tierra (Cristianismo y Sociedad 14). Paulinas, Madrid 1988, 444 pp., 1.750 pts.

"La teología de la tierra se ocupa de descubrir, analizar my profundizar cómo la fe cristiana se relaciona con la vida del hombre del campo...". Los autores elaboran esta teología desde la situación del campesino latinoamericano. Por eso comienzan estudiando el problema de la tierra en aquel continente, y continúan con un amplio capítulo sobre la antropología campesina. Con estas bases abordan el tema de la tierra en tres pasos: bíblico, histórico y pastoral. En estos capítulos han querido enlazar con la tradición de la Iglesia, que en gran parte se ha desarrollado en culturas rurales. Es un libro sereno y valiente, donde la presencia y el testimonio de las iglesias latinoamericanas se dejan sentir con toda su fuerza.- I. CAMACHO.

DUQUOC, C., Liberación y progresismo. Un diálogo teológico entre América Latina y Europa (Presencia Teológica 57). Sal Terrae, Santander 1989, 132 pp., 795 pts.

Duquoc plantea en este ensayo las posibles convergencias y divergencias entre la teología de la liberación y la teología progresista europea. Según él, la primera plantea la crítica a la modernidad en cuanto incapaz de generar la liberación de los pobres, mientras que la segunda hace una valoración positiva de la modernidad para plantear desde ahí el problema de la liberatad y la democracia en la Iglesia y la función pública de la Iglesia en la sociedad. Desde esta perspectiva se analiza la postura del Magisterio jerárquico respecto a ambas teologías, los contenidos marxistas de la teología de la liberación, la unificación entre historia salvífica e historia profana y el carácter mesiánico del cristianismo. Siempre se establecen contrastes entre los grandes teólogos latinoamericanos y los europeos (pero sin citarlos, sino a unos cuantos autores europeos, a los que exime de los fallos y errores que presupone en la teología progresista). El ensayo es interesante, así como los problemas que plantea, aunque a veces se tiene la impresión de que se fabrica una teología progresista "ad hoc" para contraponerla a la teología de la liberación, a la que por otra parte también critica desde los postulados de la teología europea más abierta.- J.A. ESTRADA.

FISICHELLA, R., La revelación: evento y credibilidad. Ensayo de teología fundamental (Lux Mundi 63). Sígueme, Salamanca 1989, 406 pp. 1.600 pts.

"Dar razón de nuestra esperanza": he ahí la gran tarea de la teología fundamental. Esta obra, que pretende responder a la renovación del Vaticano II en este campo de la teología, la realiza en dos partes. La primera se centra en el acontecimiento de la revelación, con especial atención al horizonte histórico de éste. La segunda se ocupa de la credibilidad y significatividad de la revelación para la existencia humana, y lo hace en fecundo diálogo con las ciencias modernas, especialmente con la filosofía y la lingüística.- B.A.O.

GEBARA, I. - BINGEMER, M.C., María, mujer profética. Ensayo teológico a partir de la mujer y de América Latina (Cristianismo y sociedad 11). Paulinas, Madrid 1988, 205 pp., 975 pts.

El subtítulo deja ver las dos características principales del libro: estar escrito por mujeres que se ocpçupan de la mujer María, y estar escrito desde América Latina, y desde la teología de la liberación, en ambos casos sin ideologizaciones a ultranza. Lo femenino está presente ya en la "perspectiva antropológica" inicial. La teología de la liberación llega hasta el capítulo final, "María y las maravillas de Dios en medio de los pobres". Se enfrentan con el problema de que, a través de la historia de América Latina, ha habido una María de los poderosos que parece tener títulos de legitimidad cristiana. Pero algunas páginas dejan la duda de si no se puede reconocer como dificultad para la fe un cierto sincretismo mariano que nivela y funde lo cristiano y lo extracristiano. Pasa por los temas de una mariología bíblica y dogmática, procurando un modo de expresarse asequible a un círculo amplio de lectores sin por ello rehuir un esfuerzo de interpretación.- E. BARON.

GONZALEZ-CARVAJAL, L., Esta es nuestra fe. Teología para universitarios (Pastoral 24). Sal Terrae, Santander 1989, 6a edición reelaborada, 285 pp., 955 pts.

No está sobrado el panorama editorial español de obras como ésta: una presentación completa y asequible de nuestra fe para personas de cierta formación cultural (lo que no siempre va acompañado de una correspondiente formación religiosa). González-Carvajal lo consigue con éxito, como prueba el que la obra esté ya en su 6a edición: su estilo ágil y su gran erudición están al servicio de unos contenidos muy bien estructurados que presentan todos los temas centrales de la fe: creación y pecado, salvación, acción humana, oración, Iglesia, sacramentos, María, etc.- B.A.O.

HARNISCH, W., Las parábolas de Jesús. Una introducción hermenéutica (Biblioteca Estudios Bíblicos 66). Sígueme, Salamanca 1989, 296 pp., 1.200 pts.

Este ensayo parte del estudio de la forma narrativa, propia del lenguaje parabólico, para elaborar una tipología de las formas literarias de las parábolas (especialmente su relación con la alegoría y las fábulas) insistiendo en su carácter metafórico. Las parábolas son enunciados metafóricos con una estructura común. Se analizan con detención algunas de estas parábolas, con breves y sugerentes exégesis de algunos pasajes evangélicos. Finalmente se hace un balance del giro hermenéutico posterior a Jesús. Es un estudio técnico, pero claro y bien estructurado: accesible a una lectura espiritual y teológica, así como a un tratamiento más especializado.- A. SANCHEZ.

KASPER, W., La fe que excede todo conocimiento (Alcance 42). Sal Terrae, Santander 1988, 126 pp., 480 pts.

Este libro contiene una serie de conferencias sobre la fe dadas en distintas ocasiones por Walter Kasper. Qué es la fe, sus cuestionamientos y caminos, la verdad y la fuerza de la fe, la comunidad creyente como comunidad de fe: he ahí algunos de los temas estudiados. El estilo es claro, divulgativo y en conexión con la vida. La teología que representa tiene la seriedad y el equilibrio que avalan a toda la producción de Kasper. En resumen, una buena y sencilla introducción a la fe, apta para la reflexión y la meditación.- J.A. ESTRADA.

KESSLER, H., La resurrección de Jesús. Aspecto bíblico, teológico y sistemático (Lux Mundi 65). Sígueme, Salamanca 1989, 373 pp., 1.500 pts.

En este nuevo libro sobre la resurrección de Jesús encontramos una visión de conjunto que recoge diversos puntos de vista. Como introducción, hay una reflexión antropológica que la acerca al pensamiento moderno. El enfoque de la preparación veterotestamentaria ve como lo decisivo la confianza en Yahvé hasta más allá de la muerte. Distingue en el pensamiento judío entre la corporeidad de la resurrección y la cuestión más discutible de la identidad material del cuerpo. Dedica especial atención a la génesis de la fe en la resurrección, cuestión de la que hace años se ocuparon insistentemente varios teólogos alemanes: discute diversas hipótesis y propone la propia explicación, distinguiendo diversos aspectos del testimonio pascual. En la parte heremenéutica busca un justo medio entre el objetivismo y el subjetivismo, entre un modo craso y miraculosista de pensar la resurrección y otro en que se esfuma su realidad. Analiza el significado de la afirmación "Dios actúa" y lo decisivo de esta actuación. Termina con dos consideraciones estrictamente cristológicas, una de concentración y otra de expansión. En esta parte sistemática me parece que están las principales aportaciones.- E. BARON.

O'COLLINS, G., Jesús resucitado. Estudio histórico, fundamental y sistemático. Herder, Barcelona 1988, 322 pp., 1.800 pts.

En una primera parte recorre el autor lo mucho que se ha dicho sobre la resurrección de Jesús en los tiempos antiguos y en los recientes. En éstos, al tratar de Pannenberg y Moltmann sobre todo, tiene ocasión de examinar la cuestión de la historicidad de la resurrección. Pero lo que más le ocupa son los aspectos fundamentales, es decir, los de la credibilidad de la fe en la resurrección, así cuando trata del origen de la fe pascual. El predominio de lo fundamental puede llevar a un desenfoque de los textos bíblicos para los que las preocupaciones probatorias pueden ser empobrecedoras o deformantes. Si por "sistemático" se entiende lo que no es "fundamental", habría que encontrar más de esto sistemático en los mismos textos fundamentales. Una errata que conviene corregir: Santo Tomás no dice que la fe sea "pensar con sentimiento" (p. 194), sino "con asentimiento".—

PELAEZ DEL ROSAL, J., De Abrahán a Maimónides. I. Los orígenes del pueblo hebreo. Ediciones El Almendro, Córdoba 1988, 183 págs., 900 pts.

Recoge este libro —aquí en su segunda edición— las conferencias pronunciadas por el autor en el primer curso de Cultura hebrea tenido en la Universidad de Córdoba en 1983. Como él mismo indica en el prólogo, "no he pretendido escribir una 'Historia de Israel' ni hacer labor de investigación, sino dar a conocer lo ya publicado, difundir lo conocido a nivel de eruditos y simplificar lo complicado de un tema al que, hoy por hoy, pocos tienen acceso". Los temas que trata son: La tierra y su entorno; Los orígenes del pueblo hebreo; Los libros sagrados; Los patriarcas de Abrahán o José; La monarquía en Israel; Los profetas; El sacerdocio en el AT; La familia hebrea: matrimonio, divorcio y adulterio; Templo y culto judío hasta los umbrales de nuestra era; Las fiestas judías, orígen y evolución; El sábado y la sinagoga. El lector comprenderá que en 183 páginas no se puede tratar con detenimiento todos estos temas tan complejos. Pero Peláez lo hace con habilidad y con un excelente estilo literario, que deberíamos procurar imitar quienes escribimos sobre la Biblia. – J.L. SICRE.

SEGUNDO, J.L., El dogma que libera. Fe, revelación y magisterio dogmático (Presencia Teológica 53). Sal Terrae, Santander 1989, 408 pp., 1.980 pts.

Juan Luis Segundo sale al paso de la concepción actual de los dogmas, que pone en primer plano su carácter doctrinal y de revelación, para integrarlos en un contexto evolutivo mucho más amplio conectándolos con la experiencia cristiana y la búsqueda de Dios. Desde esta perspectiva analiza el tema en el Ántiguo y Nuevo Testamento, en la tradición histórica de la Iglesia y en el diálogo con la cultura moderna. A partir de esta síntesis renovadora e integradora delimita el concepto de revelación, de inspiración y de inerrancia, así como otros conceptos claves de la teología cristiana (por ejemplo, el de magisterio). El libro está prologado por J.I. González Faus.- A. SANCHEZ.

TUÑI, J.O., Jesús en comunidad. El Nuevo Testamento, medio de acceso a Jesús (Presencia Teológica 52). Sal Terrae, Santander 1988, 154 pp., 690 pts.

No es fácil abarcar la variedad de cristologías que hay en los escritos del NT, no por su extensión, sino por su diversidad. El autor no accede a la tentación de construir una única cristología del NT, sino que deja a cada escrito o a cada tradición con su peculiar modo de reflexionar sobre Jesús. Lo que une a toda esta variedad es la fe en Cristo, no la cristología. En éstas hay puntos de contacto. El autor señala algunos. Después de tanto como se ha publicado sobre cada uno de estos escritos, es de agradecer esta síntesis. La comunidad que se menciona en el título será la comunidad actual de la Iglesia, como heredera de las comunidades primeras a las que se dirigieron los hagiógrafos y que colaboraron como sujetos de tradiciones. Un mismo Espíritu pasa de unas a la otra. Tanto por el tema como por estar despojado de complicaciones técnicas, el libro puede interesar a un amplio círculo de lectores.- E. BARON.

IGLESIA

GUTIERREZ, G., Dios o el oro en las Indias. Siglo XVI. Sígueme, Salamanca 1989, 162 pp.

Gustavo Gutiérrez aporta con este libro una contribución muy interesante a la conmemoración del Quinto Centenario de lo que él llama "el encuentro de los pueblos de Europa y América". Presenta su estudio como el avance de otro más profundo sobre la perspectiva misionera y teológica de Bartolomé de Las Casas. Tratado el tema de la conquista desde el punto de vista americano, es especialmente útil e interesante para quienes solamente estén acostumbrados a contemplar el enfoque europeo o español del acontecimiento.- A. NAVAS.

SCHUSSLER-FIORENZA, E., En memoria de ella. Una reconstrucción teológico-feminista de los orígenes del cristianismo (Cristianismo y Sociedad 18). Desclée de Brouwer, Bilbao 1989, 416 pp., 3.160 pts.

Este es un libro importante, de cuya traducción nos congratulamos. Desde una hermeneútica que intenta una lectura feminista del cristianismo y del Nuevo Testamento, se busca una reconstrucción de los orígenes cristianos para destacar la importancia de la mujer en ellos y denunciar las lecturas "masculinizantes" de la Biblia. Con esta intención se analizan el movimiento de Jesús y el movimiento cristiano, la concepción patriarcal de la casa y sus repercusiones eclesiológicas (especialmente en lo concerniente al ministerio),

la hermeneútica y su perspectiva desde una óptica feminista y, por fin la espiritualidad bíblica feminista. Noe sun libro más sobre el feminismo, sino la obra más importante de la autora de más prestigio en los Estados Unidos, traducida a muchas lenguas y objeto de innumerables comentarios, críticas y alabanzas. Por lo demás, es un libro serio, bien documentado y pionero en su línea.- J.A. ESTRADA.

LITURGIA Y PASTORAL

BASTIN, M. - PINCKERS, G. - TEHEUX, M., Dios cada día. Siguiendo el leccionario ferial. 1/Cuaresma y Tiempo Pascual (Ritos y Símbolos 22). Sal Terrae, Santander 1989, 222 pp., 990 pts.

Estos tres sacerdotes belgas, que alternan su actividad ministerial con la enseñanza de las ciencias sagradas, han elaborado un instrumento pastoral de gran utilidad, que viene a llenar un vacío existente en la liturgia ferial. Para cada día nos ofrecen un breve comentario a las lecturas y al salmo, unas orientaciones para la homilía, una pequeña plegaria que recoge el espíritu de los textos. Son un bello ejemplo de cómo la vida espiritual de cada día puede enriquecerse a partir de la liturgia.- B.A.O.

BOROBIO, D. (Dir.), La celebración en la Iglesia. II: Los sacramentos (Lux Mundi 58). Sígueme, Salamanca 1988, 788 pp., 2.800 pts.

La pastoral sacramental ha recibido un importante impulso a partir del Vaticano II. Los autores de esta obra (Borobio, Tena, Aldazábal, Aliaga, Oñatibia, Llopis), todos miembros de la Asociación Española de Profesores de Liturgia, han pretendido profundizar en cada uno de los sacramentos para llegar a una síntesis de los aspectos bíblico, histórico, teológico y pastoral, que permita una mejor comprensión de la celebración litúrgica. El resultado es una obra muy completa y bien documentada, magnífica como puesta al día de la teología sacramental.- B.A.O.

DHÔTEL, J.-C., Discernir en común. Guía práctica del discernimiento comunitario (ST Breve 23). Sal Terrae, Santander 1989, 108 pp., 425 pts.

Es un libro de gran utilidad en el momento que vivimos de especial aprecio del discernimiento comunitario, o de lo que se considera como tal. Se fundamenta en los Ejercicios de S. Ignacio de Loyola y en la Deliberación de los primeros Jesuitas en 1539, de la que nos ha quedado un documento testimonio ejemplar. Bien llevado el tema, puede ilustrar convenientemente, para que no se tome por discernimiento comunitario lo que pueda simplemente ser consulta, debate o intercambio comunitario de opiniones.- A. NAVAS.

GARCIA, C., Comunidad de vida cristiana. 2: Materiales para su crecimiento. Sal Terrae, Santander 1988, 203 pp., 740 pts.

Si el primer volumen de esta obra se refería a la iniciación de una comunidad de vida cristiana, éste ofrece materiales para su crecimiento y consolidación. A una primera parte m¶s teórica siguen 13 guiones para reuniones, basados cada uno en un texto bíblico, al que se añade un comentario, unas pistas de reflexión y un testimonio. Característica de la obra es su profunda inspiración en los Ejercicios Espirituales, que permite poner la espiritualidad ingnaciana a disposición de los laicos cristianos más comprometidos.-B.A.O.

GORICHEVA, T., "Nadiezhda" significa Esperanza. Testigos rusos de la fe en nuestro siglo. Herder, Barcelona 1988, 153 pp., 800 pts.

Se recogen en este volumen una serie de textos de la revista clandestina "Nadiezhda", que se compone en la URSS pero que sólo se puede imprimir en Occidente, para volver a distribuirse incluso dentro de la misma Unión Soviética. Se han seleccionado un relato de autor anónimo, cuatro series de cartas (dos de obispos y dos de sacerdotes) y una breve cita de los sermones de un archimandrita. Todo lo anterior es un testimonio de la vitalidad espiritual de la Iglesia en países donde carece de toda libertad.- A. NAVAS.

GUTIERREZ, G., Palabras para el camino. Nuevas homilías C (Papeles de acción pastoral). Verbo Divino, Navarra 1988, 204 pp., 955 pts.

A los dos volúmenes anteriores (ciclos A y B) se añade éste, que tiene algunas características especiales. Ha sido compuesto en Alemania, donde el autor actuaba como capellán de un gran hospital bajo el diagnóstico de un tumor cerebral, que luego parece no se ha confirmado. Esta situación anímica impregna toda la obra, así como el ambiente centroeuropeo, en contacto con el cual el autor da una gran relevancia al tema de la "reevangelización".- B.A.O.

JOUNEL, P., La Misa ayer y hoy. Herder, Barcelona 1988, ,166 pp., 1.060 pts.

Este libro nace de la preocupación por revitalizar nuestras celebraciones eucarísticas, sobre todo las dominicales. Para ello se actúa en un doble plano: el "ayer", presentando la evolución de la celebración a través de los siglos; el "hoy", recorriendo las distintas partes de la celebración y profundizando en el sentido de cada una.- B.A.O.

ORTA GOTOR, M., Pedagogía de la oración para preadolescentes (Pastoral Aplicada 156). PPC, Madrid 1988, 174 pp., 825 pts.

El modo de enfocar la oración en el libro es el de procurar crear en el preadolescente un hábito de interiorización y ejercitación interior, muy cercano a la reflexión. Para ello propone iniciativas muy diversas. Da la impresión en algún momento de querer fundamentar la oración en contra de la forma de ser de los chicos de hoy. Echamos de menos en el libro una mayor referencia a la relación personal con Jesús.- A. NAVAS.

REY, B., Jesucristo (Biblioteca de Formación Cristiana 1). Mensajero, Bilbao 1989, 134 pp., 690 pts.

GUILLET, C.-M., La Iglesia (Biblioteca de Formación Cristiana 2). Mensajero, Bilbao 1989, 142 pp., 690 pts.

SEVE, A., Orar hoy (Biblioteca de Formación Cristiana 3). Mensajero, Bilbao 1989, 142 pp., 690 pts.

Son tres buenos títulos para iniciar una colección orientada a la formación del creyente. Tanto el tema de Jesús como el de la Iglesia arrancan de los datos del Nuevo Testamento, para adentrarse luego en un breve recorrido por la historia de la cristología y de la eclesiología respectivamente. Uno y otro se concluyen con una reflexión sobre la experiencia cristiana actual. Destaca en ambos el esfuerzo por recoger de forma sintética lo más sustancial de la tradición cristiana. El tomito sobre la oración arranca del renovado interés actual hacia la oración y de la aportación oriental; presenta luego lo que es más propio de

la tradición cristiana y sus posibilidades de traducción a nuestra experiencia existencial.-B.A.O.

ROMERO, F. - DENIZ, C., Análisis sociológico de la problemática conyugal y familiar en el Centro de Orientación Familiar de Canarias. Años 1979-1987. Fundación Centro de Orientación Familiar de Canarias, Las Palmas 1988, 108 pp.

Este es uno de los Centros de Orientación Familiar de más larga tradición en España. Por él han pasado más de 2.000 casos en sus años de existencia. Este libro pretende aprovechar esta documentación que se ha ido acumulando para estudiar la problemática conyugal y familiar. Y lo hace distinguiendo tres colectivos diferentes: adultos y parejas, jóvenes y niños. El entorno social de Canarias sirve de marco para una mejor comprensión de estos problemas.- B.A.O.

SUESCUN, J.M., ¡Viva la vida! Convivencias para grupos de jóvenes y catecumenados de Confirmación. Desclée de Brouwer, Bilbao 1988, 173 pp. 900 pts.

Son ocho convivencias de fin de semana las que se ofrecen aquí, a través de las cuales se intenta ofrecer una vivencia gozosa de la fe. El autor quiere que constituyan un recuerdo inolvidable para los participantes. Sobre cada convivencia se ofrece un amplio material, y una forma muy elaborada de llevarla a cabo.- B.A.O.

VIGIL, J.M., Plan de pastoral prematrimonial. Orientación y materiales (Pastoral 39). Sal Terrae, Santander 1988, 286 pp., 1.200 pts.

La pastoral prematrimonial es de los temas que más preocupan hoy. Pero son diferentes los enfoques que recibe. En el que aquí se presenta, vigente en la parroquia "Corazón de María" de Zaragoza y llevado a cabo por un equipo de agentes, se pretende convertir la preparación al matrimonio en una verdadera catequesis, a partir de la cual los novios hagan un discernimiento sobre su opción de casarse por la Iglesia en el marco de una renovación de su compromiso cristiano. Por eso el plan del cursillo, que también se recoge en el libro, es ante todo una catequesis sobre la fe, que desemboca luego en algunos temas sobre el matrimonio y la familia.- B.A.O.

ETICA Y MORAL

BENNASSAR, B., Pensar y vivir moralmente. La actitud samaritana del pueblo de Dios (Presencia Teológica 51). Sal Terrae, Santander 1988, 122 pp., 585 pts.

La moral no puede prescindir de las exigencias científicas, si queremos darle consistencia y validez en un mundo como el nuestro, pero tampoco debe perder el sabor evangélico para que nuestro discurso sea auténticamente cristiano. El autor analiza con originalidad este problema, tan básico en las discusiones actuales, haciendo una reflexión sobre los tres niveles en que se fundamenta: la realidad, que ofrece los datos y los materiales; el Dios de Jesús, como horizonte de referencia que le da sentido; y la comunidad, como ámbito en el que se desarrolla y manifiesta la vida. Sólo desde estas bases epistemológicas será posible comprender la tarea y la función de la moral.- E. LOPEZ AZPITARTE.

DOU, A. (ed.), Ecología y culturas. Universidad Pontificia de Comillas, Madrid 1988, 259 pp.

La XIV Reunión Interdisplinar José Acosta, que tuvo lugar en Zaragoza en septiembre de 1987, quiso abordar la alternativa ecologista como un fenómeno cultural de creciente relevancia en nuestro tiempo. Dos ponencias enmarcan este encuentro: la primera, más científica ("La ecología como marco conceptual de reflexión sobre el hombre"); la última, elaborada desde el movimiento ecologista mismo ("La alternativa ecologista. El arte de la impotencia"). De las otras cinco ponencias, dos abordan la conservación de los recursos citogenéticos y la energía nuclear, mientras que las tres restantes estudian el tema desde una triple óptica religiosa (el Islam, las religiones orientales y el cristianismo). El trabajo paciente de un grupo de secretarios ha hecho posible reproducir los debates que siguieron a cada ponencia, que enriquece y completa los puntos de vista de los ponentes.- F.L.

RUIZ MIGUEL, A., La justicia de la guerra y de la paz. Centro Estudios Constitucionales, Madrid 1988,, 355 pp., 2.120 pts.

Este ensayo es, a la vez, técnico y ético. Se basa en una amplia documentación bibliográfica incluida al final de la obra, donde se echa de menos una mayor atención a la moral de la guerra elaborada desde una perspectiva religiosa. Los primeros capítulos se centran más bien en la definición de la guerra, en las doctrinas sobre la justificación moral de la guerra y la conducta a seguir en ella que se han defendido a lo largo de la historia, en los problemas actuales del aramamento y de la disuasión. Los últimos capítulos ofrecen una reflexión ética sobre los sistemas actuales de defensa y sobre el derecho a la paz.- I. CAMACHO.

TREVIJANO, P., Madurez y sezualidad Lux Mundi 66). Sígueme, Salamanca 1988, 404 pp., 1.650 pts.

Como fruto de sus años de docencia, el autor nos ofrece en este volumen un buen tratado de moral, dedicando la primera parte a los problemas relacionados con la sexualidad, y una segunda a los temas vinculados con el matrimonio. Es un libro de orientación sólida y, creo, que en plena comunión con el magisterio de la Iglesia, aunque hoy se quiera volver, por parte de algunos, a interpretaciones más rigoristas y conservadoras. Entre lo mucho que hay escrito, será un libro que ayude también a la formación y madurez en este terreno.- E. LOPEZ AZPITARTE.

ESPIRITUALIDAD

LEKAI, L.J., Los cistercienses. Ideales y realidad. Herder, Barcelona 1987, XX+623 pp., 3.000 pts.

L.J. Lekai nos ofrece un estudio histórico de la Orden Cisterciense, notable por su altura de miras, por haber pretendido exclusivamente darnos una idea de lo que la orden ha supuesto en la historia de la Iglesia, sin apología encubierta de ningún signo. A una primera parte dedicada a los acontecimientos prevalentemente, sigue una segunda consagrada a la vida y a la cultura. Los apéndices sobre la orden en España, Portugal y América Latina completan adecuadamente el volumen. En conjunto es una obra de consulta obligada para quienes se interesen por los cistercienses y su influjo en la sociedad y en la Iglesia.-A. NAVAS.

MELLO, A. de, La oración de la rana (2) (El Pozo de Siquem 35). Sal Terrae, Santander 1988, XV + 248 pp., 795 pts.

Este segundo volumen de La oración de la rana continúa el estilo iniciado por Anthony de Mello en El canto del pájaro. La diferencia sigue consistiendo en que, en aquella primera obra suya a base de historietas sacadas de diversas culturas y religiones, añadía una explicación personal a modo de sugerencia (nunca de imposición). La experiencia posterior debió enseñarle que era mejor dejar las historietas sin comentario, aunque aclarando que pretenden contribuir al mejor conocimiento de uno mismo. Como sus anteriores libros sobre el tema, seguro que gozará de gran aceptación.- A. NAVAS.

POVILUS, J.M., Jesús en medio, en el pensamiento de Chiara Lubich. Ciudad Nueva, Madrid 1989, 154 pp., 1.000 pts.

"Jesús en medio" está inspirado en el texto de Mateo 18,20 "porque donde dos o tres están reunidos en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos". Esta frase tenía especial resonancia para Chiara Lubich, la fundadora de los focolares. La autora del presente trabajo ha estudiado la totalidad de los escritos de la fundadora, algunos de ellos inéditos, y se ha ayudado de cintas magnetofónicas como documentos complementarios. En esta publicación se recoge solamente la primera parte del estudio de J.M.Povilus, dejándose para otro momento la publicación de la segunda. Todo ello según la tesis doctoral presentada en la Universidad Pontificia Lateranense.- A. NAVAS.

FILOSOFIA

BOHM, D. - PEAT, D., Ciencia, orden y creatividad. Las raíces creativas de la ciencia y la vida. Kairós, Barcelona 1988, 299 pp., 1.600 pts.

Un especialista en física cuántica (D. Bohm) y un psicólogo de la escuela de Jung (D. Peat) nos ofrecen un sugerente estudio sobre la fragmentación actual de las ciencias, sobre su especialización y ausencia de visiones globales, y sobre la necesidad de establecer síntesis de conjunto donde se englobe la ciencia, la psicología y la filosofía, en la línea de un humanismo científico. Los autores son figuras en sus respectivos campos, y buscan conciliar el orden del universo con el azar y la incertidumbre propia de la mecánica cuántica. En cada capítulo se ofrecen un resumen que facilita la lectura y diversos ejemplos y gráficos para la divulgación de los postulados más actuales de la ciencia.- A. SANCHEZ.

FRANKL, V.E., La voluntad de sentido. Herder, Barcelona 1988, 300 pp., 1.600 pts.

Se reunen aquí varias conferencias sobre logopedia que marcan esa evolución de Frankl que le ha conducido a una rehumanización de la psicoterapia. La tarea fundamental del ser humano es dar sentido a su existencia, cosa que logra a través de la realización responsable de unos valores. En un tiempo de carencias de sentido, el mensaje de Frankl es siempre reconfortante.- F.L.

HEIDEGGER, M., Serenidad. Ediciones del Serbal, Barcelona 1988, 86 pp.

Siempre hay que agradecer la versión española de una obra tan importante y actual como la de Heidegger. Este opúsculo recoge una alocución de 1955 y el debate que escribió Heidegger en 1944-45, ambos recogidos en la obra alemana Gelassenheit (que el traductor

interpreta como "serenidad", prefiriéndolo al otro significado de "dejadez, desasimiento, desprendimiento"). Estamos ante el segundo Heidegger, el de la apertura al misterio del ser y la crítica al pensamiento científico-técnico. El debate final entre el investigador, el profesor y el erudito permite captar en un estilo coloquial y sintético el significado de la crítica de Heidegger y de su pensamiento tardío.- J.A. ESTRADA.

MIRANDA, J.P., Apelo a la razón. Teoría de la ciencia y crítica del positivismo (Hermeneia 27). Sígueme, Salamanca 1988, 508 pp., 2.000 pts.

El objeto de este estudio es la crítica del positivismo, tanto en la ciencias naturales como en las sociales. En él se analiza la epistemología propuganda por el positivismo, buscando sus raíces sociales, su conexión con el lenguaje (en el contexto del giro lingüístico de la filosofía) y sus consecuencias éticas y sociales. Es una confrontación entre lo que pretende el positivismo y su realización efectiva, en el curso de la cual se recogen muchas discusiones actuales sobre esta corriente científica. Libro claro y bien construido, que merece la pena leerse para desmitificar una corriente que en nuestro país goza de tanto atractivo.- J.A. ESTRADA.

MOUNIER, E., Obras completas. Tomo IV: Obras póstumas. Correspondencia (Hermeneia 32). Sígueme, Salamanca 1988, 984 pp., 4.500 pts.

Faltaban en castellano las obras de este gran pensador cristiano de nuestro siglo. Ahora comienza su publicación por el último volumen, que contiene tres grupos de escritos. Las certidumbres difíciles contiene una serie de 22 artículos, que vieron la luz entre 1933 y 1950, en su mayoría de carácter polémico: su lectura revela cómo Mounier buscó incansablemente la verdad en diálogo con todas las corrientes de su tiempo. La esperanza de los desesperados son cuatro ensayos sobre otros tantos representantes del existencialismo. El tercer grupo de escritos reúne correspondencia y conversaciones, notas personales que completan la imagen del autor y ayudan a comprender mejor su personalidad y su pensamiento.- I. CAMACHO.

HISTORIA

DIAZ-PLAJA, F., A la sombra de la guillotina. Planeta, Barcelona 1988, 190 págs., 975 pts.

La amena serie "Memorias de la historia" de Editorial Planeta se enriquece con este volumen que preparaba, en el momento de su publicación el año pasado, el centenario de la revolución francesa. No es un homenaje a sus logros, sino un testimonio de las crueldades que trajo consigo. El libro se lee con gran interés, por la época que trata y su enfoque. Pero debo indicar una posible deficiencia. El problema que se plantea Díaz-Plaja es cómo explicar la orgía de sangre que se desarrolla en Francia desde 1789 a 1795, y especialmente desde 1793 a 1794. Creo que esta pregunta inicial la olvida a lo largo del libro. Expone con estilo ameno y gran conocimiento de datos la barbarie de esos años. Pero, el por qué de esa orgía de sangre, es demasiado complejo de explicar para un libro de carácter divulgativo. – J.L. SICRE.

IRVING, D., La guerra de Hitler. Planeta, Barcelona 1988, 666 pp., 2.400 pts.

La visión que nos da el autor sobre el modo de conducir la guerra Hitler, nos aporta en

conjunto una visión del dictador más completa de la que normalmente se da en los libros de historia. Su gran intuición táctica es subrayada junto con las debilidades personales, sobre todo hacia determinados personajes de su gobierno o de las fuerzas armadas, que explican en gran parte el que Alemania en la Segunda Guerra Mundial improvisara más de lo que se cree y calculara los riesgos con una gran ligereza. El estudio está hecho con recurso a archivos personales o muy confidenciales y vale realmente la pena conocerlo.-A. NAVAS.

MARTIN VIGIL, J. L., Yo, Ignacio de Loyola. Planeta, Barcelona 1989, 236 pp., 1.400 pts.

Solamente puedo tener palabras de alabanza para esta vida de San Ignacio escrita de manera desenfadada por Martín Vigil, antiguo jesuíta. He disfrutado de la belleza literaria del texto, del estilo ignaciano que respiran todas sus páginas y de la veracidad histórica de los acontecimientos narrados. Es un libro ameno que, al mismo tiempo que nos recrea el ambiente de la época de Carlos V, nos brinda la figura de un español sobresaliente, fundador de una de las órdenes religiosas de la Iglesia Católica más alabadas y al mismo tiempo vituperadas en los cinco siglos de su existencia.- P.CASTON.

MARTINEZ ESTERUELAS, C., Francisco de Borja, el nieto del escándalo. Planeta, Barcelona 1988, 2a edición, 193 pp., 1.200 pts.

Esta semblanza de Francisco de Borja está concebida como novela histórica. El autor se ha asesorado concienzudamente de los datos que necesitaba para el marco adecuado a la figura que estudia, de tal manera que ayuda notablemente al conocimiento de la España de entonces en sus relaciones múltiples y, en particular, con Roma. El retrato de Francisco de Borja está realizado con afecto. La lectura es amena y aporta al lector un considerable bagaje de conocimientos históricos.- A. NAVAS.

MORENO, F.M., Cartas de los Santos Roque González de Santa Cruz, Alfonso Rodríguez y Juan del Castillo de la Compañía de Jesús, mártires de las reducciones guaraníes. Asunción s/f, 202 pp.

Los mártires del Paraguay, Roque, Alfonso y Juan, son una verdadera institución para las cristiandades de aquellas tierras, que verán con especial ilusión estas cartas suyas, en cuyo contenido podemos rastrear el impulso que los llevó a emplearse en la evangelización de los guaraníes. El autor ya había editado las Cartas de S. Francisco Javier y es, por tanto, experto en trabajos de este tipo. Una introducción a los documentos y un breve esquema de fechas fundamentales en la vida de S. Roque González orientan convenientemente al lector sobre las cartas que se ponen a su disposición.- A. NAVAS.

PRAUSE, G., Nadie se rió de Colón. Planeta, Barcelona 1988, 320 pp., 1.500 pts.

Este libro pretende señalar y corregir gran número de falsificaciones históricas que siguen circulando como moneda corriente a pesar de que ya han sido denunciadas por los expertos. El autor pretende aportar una dosis de excepticismo sano a la credulidad con que se siguen inventando "historias" nuevas o falseando las antiguas. Ese cierto excepticismo crítico hace que se conozca lo que pasó realmente, que es siempre, en su opinión, más soportable y más humano que la leyenda que ocupó durante un tiempo su lugar.- A. NAVAS.

VALLEJO-NAGERA, J.A., Locos egregios. Planeta, Barcelona 1988, 296 pp., 1.200 pts.

Este libro es el resultado de un estudio del autor sobre Psicopatología de la Creatividad, de carácter muy técnico, para confeccionar el cual se encontró con gran cantidad de ejemplos ilustrativos, muy interesantes para su conocimiento, pero inadecuados para una obra de estilo tan riguroso. Aquí Vallejo-Nágera confiesa que se ha divertido escribiendo estas páginas y, sin duda, se divertirá también el lector que se asome a ellas, a la vez que le aportarán conocimientos muy acertados sobre importantes personajes de la historia universal, que no siempre fueron como se nos hizo creer.- A. NAVAS.

VARIOS, Fieles a Dios y a su vocación. Los "Mártires" de Daimiel. Padres Pasionistas, Zaragoza 1988, 87 pp.

Este librito recoge datos sobre la muerte en los primeros días de nuestra guerra civil del P. Nicéforo de Jesús y María y otros 25 compañeros pasionistas más de Daimiel, que probablemente muy pronto podrían ser beatificados.- C.B.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

BATTEGAY, R. - GLATZEL, J. - POLDINGER, WW. - RAUCHFLEISCH, U. (Eds.), Diccionario de psiquiatría. Herder, Barcelona 1989, 680 pp.

El presente diccionario se ofrece como una especie de guía en la que se estudian los aspectos más importantes de la psicopatología, la psicodinámica, la psicoterapia, la bioquímica, los diversos cuadros clínicos neuróticos y psicóticos, los tests psicológicos, etc., así como diversos aspectos de la psiquiatría social. Los autores, especialistas en cada concepto tratado, contrastan los diversos puntos de vista sobre cada tema, ofreciendo al mismo tiempo una visión histórica del mismo. Los subtítulos de cada artículo orientan de modo importante la lectura, y la información bibliográfica que los acompaña ofrece una ayuda en la profundización de cada tema. Obra de interés para psiquiatras, psicólogos, asistentes sociales, y para todos los interesados en los problemas de la salud mental.- C. DOMINGUEZ.

BOWEN, M., La terapia familiar en la práctica clínica (Biblioteca de Psicología 39-40). Desclée de Brouwer, Bilbao 1989, 2 vols., 276 +266 pp., 4.050 pts.

Murray Bowen es uno de los iniciadores de la teoría sistémica y de la terapia sistémica de la familia, a la que llegó desde la práctica clínica. Esta obra recoge los estudios que él publicó entre 1957 y 1977, en los que se va desarrollando la intuición de la familia como "unidad de enfermedad" y sus consecuencias (paso de la terapia individual a la terapia familiar). Es cierto que la traducción castellana nos llega con cierto retraso. Pero eso es sólo quizás un indicio de que es ahora cuando están empezando a interesar estos temas en nuestro país. Dar a conocer la génesis de esta forma de terapia a través del proceso práctico y teórico que siguieron algunos de sus iniciadores es la mayor utilidad de esta obra.- F.L.

GIMENO SACRISTAN, J., El curriculum: una reflexión sobre la práctica. Morata, Madrid 1988, 415 pp.

El término "curriculum" aún no se ha impuesto en el vocabulario escolar. Pero cada

día adquiere más relevancia como concepto englobante en el campo de la pedagogía. El autor lo define como proyecto selectivo de cultura, condicionado cultural, social, política y administrativamente, y que constituye el contenido de la actividad escolar, de acuerdo con las condiciones en que ésta se desarrolla. A partir de esta definición el autor, catedrático de Didáctica en Valencia, desarrolla los principales aspectos del tema.- F.L.

SELMI, L. - TURRINI, A., La escuela infantil a los tres años. Ministerio de Educación y Ciencia - Morata, Madrid 1988, 271 pp.

SELMI, L. - TURRINI, A., La escuela infantil a los cuatro años. Ministerio de Educación y Ciencia - Morata, Madrid 1988, 255 pp.

Cada vez se generaliza más la escolarización entre 3 y 6 años. La escuela municipal de Módena fue pionera en este campo con una experiencia que supera ya los 15 años. Lo que se ofrece en estos dos volúmenes es el Proyecto didáctico para dos cursos, cada uno de ellos estructurado en 10 meses. La relación padres-docentes es pieza esencial del mismo. Muy práctico en su concepción, ayudará a quienes estén preocupados por este tema entre nosotros.- F.L.

CIENCIAS SOCIALES

AGUIRRE, M. - TAIBO, C. (Eds.), El acuerdo de los euromisiles. De Reikiavik a Washington. Iepala - Centro de Investigación para la Paz, Madrid 1988, 208 pp., 680 pts.

El acuerdo de diciembre de 1987 entre Reagan y Gorbachov sobre reducción de algunos arsenales nucleares abre un rayo de esperanza. Los estudios que se han recogido aquí, en parte procedentes de otras prestigiosas publicaciones, evalúan el alcance y las perspectivas de este acuerdo y las reacciones que ha suscitado en la OTAN. En un anexo de gran interés se recoge el texto del acuerdo junto con otros complementos cronológicos y documentales.-I. CAMACHO.

AGUIRRE, M. - TAIBO, C. (Eds.), Anuario sobre armamentismo 1987/88. Centro de Investigación para la Paz, Madrid 1988, 316 pp., 1.200 pts.

La publicación por segundo año consecutivo de este anuario parece consolidar una tradición de que estábamos tan faltos en España. También aquí se han recopilado informes e interpretaciones sobre el militarismo y el armamentismo, en su doble dimensión nacional e internacional. Los estudios más amplios se refieren a la política española de defensa tras el referéndum de 1986 (R. Grasa) y a la política exterior soviética de la era Gorbachov (C. Taibo). A destacar, además de otros muchos estudios complementarios, la detallada y útil cronología nacional e internacional que va desde octubre 1986 hasta septiembre 1987.-I. CAMACHO.

ALVAREZ SANTALO, C. - BUXO, M. J. - RODRIGUEZ BECERRA, S. (Coords.), Religiosidad Popular. Tomo I: Antropología e Historia; tomo II: Vida y Muerte: La Imaginación Religiosa; tomo III: Hermandades, Romerías y Santuarios. Anthropos, Barcelona 1989, 621 + 637 + 669 pp., 2.125 + 2.125 + 2.285 pts.

Nos encontramos ante un muy buen material sobre el tema de la religiosidad popular, analizado desde la riqueza de las distintas perspectivas de las ciencias sociales. En nuestro

país este tema ha cobrado relieve a partir del auge que están tomando las ciencias sociales, y en concreto la antropología. Esta última, con poca tradición en España, es utilizada precipitadamente, en bastantes casos, por las distintas Comunidades Autónomas en la búsqueda política de unas raíces culturales perdidas pero encontradas en las costumbres de nuestros antepasados.

En Andalucía, como en la mayoría de las autonomías, la cultura tradicional está tan impregnada de religiosidad que, al estudiar nuestras raíces culturales, nos tropezamos siempre con el hecho religioso. De ahí el acierto de la Fundación Machado en convocar este Primer Encuentro sobre el tema de la Religiosidad Popular en Andalucía. Porque en Andalucía, dice el profesor S. Rodríguez Becerra, "la religiosidad popular se expresa de una forma tan contundente y multitudinaria que supone constantemente un reto para el estudioso de la sociedad. Una comunidad como la nuestra (...) tiene que plantearse estas cuestiones seriamente y tratar comprenderlas y explicarlas". Este era el objeto del Encuentro y de estos tres volúmenes, que con mucho acierto y muy bien cuidados ha publicado la Editorial Anthropos.- P. CASTON.

BONET., E., Introducción al Acta Unica Europea. Europa, un espacio sin fronteras. Esic, Madrid 1988, 164 pp., 1.050 pts.

El Acta Unica Europea, que entró en vigor el 1 de julio de 1987, supone un paso adelante importante en la unidad de Europa. En ella se abordan algunas reformas institucionales que necesitan las Comunidades Europeas para agilizar su proceso de integración, sobre todo en los mecanismos de toma de decisiones. Este libro contiene, aparte del texto del Acta, una buena introducción histórica y un comentario al Acta misma, así como algunos documentos complementarios.- I. CAMACHO.

HOUTART, F., Religión y modos de producción precapitalistas. Iepala, Madrid 1989, 245 págs., 1.100 pts.

El estudio de la religión siempre se ubica en el de los conjuntos sociales porque no puede comprenderse el sentido de un elemento al margen del todo. Es fundamental en una perspectiva sociológica que pretende ser explicitiva y no solamente descriptiva. En sociología lo que importa es describir las múltiples interacciones entre la reli- gión y los otros aspectos de las formaciones sociales, con el fin de determinar con la mayor precisión posible los mecanismos por los cuales la religión ejerce funciones particulares, y las mediaciones a través de las que esto se realiza. Conforme a la crítica marxista de la religión, François Houtart analiza la función social que aquélla ha desempeñado y desempeña en las llamadas sociedades precapitalistas, como son muchos de los países del Tercer Mundo. Ello presupone la hipótesis de la variación de estas funciones según los modelos de sociedad.-P.CASTON.

JEMAIN, A., Los Peugeot. Una dinastía empresarial única en el mundo. Planeta, Barcelona 1988, 280 pp., 1.200 pts.

Precisamente ahora se cumple el siglo de la creación de la fábrica de automóviles Peugeot, por transformación de una fundición anterior. Son siete las generaciones que han conducido esta importante empresa, la cual en estos momentos resurge con gran vigor tras la crisis que amenazó su existencia a comienzos de esta década. Alain Jemain, un conocido periodista francés, ha sabido manejar una abundante documentación y transformarla en este ameno relato.- I. CAMACHO.

MOLERO, M., Nicaragua sandinista: del sueño a la realidad (1979-1988). Iepala, Madrid 1988, 302 pp.

VARIOS, Nicaragua: desarrollo y supervivencia. Iepala, Madrid 1988, 190 pp.

He aquí dos libros que sirven como botón de muestra de lo mucho que se escribe sobre Nicaragua hoy. El de María Molero es una crónica periodística que ofrece el relato de estos diez años de régmien sandinista: interesante como crónica, en medio de tanta literatura apasionada, pero tampoco libre de una mirada benevolente hacia el experimento nicaragüense. El segundo libro es un estudio de la ayuda extranjera a Nicaragua desde la revolución de 1979, patrocinado por el Transnational Institute de Amsterdam y la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales de Centroamérica. El estudio se centra en la ayuda europea y canadiense, poniendo de manifiesto su voluminosa cuantía y su evolución según las necesidades del país receptor, así como la incidencia de ciertas actuaciones políticas del gobierno Reagan.- I. CAMACHO.

PECES-BARBA, G., La elaboración de la Constitución de 1978 (Estudios Políticos 31). Centro Estudios Constitucionales, Madrid 1988, 299 pp., 2.000 pts.

Gregorio Peces-Barba es un testigo de excepción en el proceso a través del cual se elaboró nuestra Constitución. Representó a los socialistas en la ponencia constitucional. El relato de todo el proceso ha quedado en estas páginas, que se detienen más en la etapa inicial, la menos conocida, cuando trabajaron sólo los 7 ponentes. Son muchos los datos, detalles y anécdotas que nos ofrece; también sus impresiones y su interpretación personal de muchas cosas que ocurrieron. Interesante es la atención prestada al juego de fuerzas políticas dentro de la ponencia y el esfuerzo de todos por hacer un texto que no fuera inaceptable para nadie.- I. CAMACHO.

VARIOS, La sociedad del desempleo. Por un trabajo diferente. Centro de Estudios "Cristianisme i Justícia", Barcelona 1989, 173 pp. 800 pts.

Este libro es fruto del trabajo conjunto de siete personas vinculadas al Centro "Cristianime i Justícia" de Barcelona, que reflexionan sobre el futuro de una sociedad puesta en crisis por la falta de empleo. Pero esta reflexión amplía su horizonte estudiando la crisis del modelo que la sustentó, el Estado de Bienestar, y las propuestas de superación del mismo en la línea neoliberal. Por último, se presentan iniciativas globales o locales para afrontar la crisis del empleo con la meta final de construir una sociedad basada en una concepción nueva del trabajo.- I. CAMACHO.

VARIOS

ABAD, J., El cuervo blanco. Un grito en la muerte de Susana (22-ll-19970/4-10-1987). PPC, Madrid 1988, 135 págs., 650 pts.

Tenemos ante nosotros un bello e impresionante libro. Bello por la forma literaria en la que está escrito, e impresionante porque es la dolorosa narración de un padre que pierde a uno de sus hijos. No es fácil describir las profundas vivencias de un padre angustiado por la cruel y fatal enfermedad de una hija joven. Su espíritu se ve zarandeado por mil vaivenes y angustias con la única luz de la esperanza desesperada de un amanecer cada día nuevo. Como el padre-autor confiesa, "durante dos años de lucha titánica contra la

leucemia soñamos obsesivamente con un cuervo blanco que salvara a nuestra Susi. Ahora, derrumbado nuestro sueño, en la tremenda soledad de su ausencia, no queremos guardar para nosotros ni el dolor ni la búsqueda inacabada de sentido para una vida que se quebró sin florecer antes de cumplir 17 años".- P. CASTON.

HOPKINS, G.M., Poemas Completos. Edición de M. Linares Megías. Mensajero, Bilbao 1988, XLII + 243 pp.

Manuel Linares es el mayor especialista en Gerard Manley Hopkins entre los autores en lengua castellana. Desde hace años dedica su atención a este jesuita inglés, tardíamente reconocido como un poeta de calidad quizá comparable a la de Matthew Arnold. La edición está cuidada con un acercamiento biográfico a su figura y un epílogo irlandés de su existencia, que abrazan en su interior los poemas, tanto en el original inglés como en una excelente versión castellana. El libro tiene el doble interés poético y religioso que emana de la fuerte personalidad de Hopkins.- A. NAVAS.

MAIMONIDES, Guía de descarriados. Barath, Madrid 1988, 286 pp., 1.300 pts.

En traducción de Fernando Valera, aparece esta nueva oferta, en español, de la "Guía de descarriados". No es una edición científica, ni completa. Hay batantes capítulos mutilados, sin que a ello se haga ninguna referencia. (Comparésela con la magnífica edición preparada pro D. Gonzalo Maeso en Editora Nacional, 1984). Es, no obstante, de interés la difusión de esta obra cl∏sica, como edición para lectura y acercamiento. Nacida en un tiempo de encrucijada fecunda, como fue el siglo XIII, ofrece hoy gran interés para los planteamientos actuales del encuentro entre religiones y culturas.- I. MUÑOZ.

MARTIN VIGIL, J.L., Los tallos verdes. Planeta, Barcelona 1989, 247 pp., 1.200 pts.

En su larga carrera como escritor y novelista nos ofrece ahora José Luis Martín Vigil una novela autobiográfica. En ella narra los años de su infancia y adolescencia, con el trasfondo de la época turbulenta de la república y la guerra. En sus páginas se confiesa con sencillez, y enjuicia los acontecimientos de su entorno con un cierto tono moralizante. Su estilo ya es conocido: ágil y sugerente, ameno para la lectura.- B.A.O.

PANIKER, S., Segunda memoria. Seix Barral, Barcelona 1988, 412 págs.

La Segunda memoria es de alguna manera continuación del experimento literario que fue el Primer testamento (1985) y es también un documento humano, difícil de clasificar literariamente, sobre los últimos treinta años del autor. Una mezcla de memorias y reflexiones filosóficas, religiosas, políticas etc. que empiezan cuando el autor cumplía los treinta años (1957) y terminan cuando ha cumplido los sesenta y al parecer no se encuentra muy cómodo con esa edad. La lista de personajes conocidos que pasan por estas páginas es enorme, tal vez abrumadora. Pero lo que puede haber de más interesante, desde el punto de vista de nuestra revista, son sus reflexiones sobre la fe y la Iglesia, incluido el Opus y su función en la época de Franco, con la petición de una apertura real (no sólo de boquilla y no sólo al Opus) al pluralismo profundo (p. 101), su alusión a las comunidades neocatecumenales (p. 344), su reencuentro con la India y con su hermano Raimundo (ahora Raymond Panikkar) conocido por sus estudios de religiones comparadas (hinduismo y cristianismo), etc.- R.A.F.

SAAVEDRA FAJARDO, D., Empresas políticas (Clásicos Universales Planeta 161). Edición, introducción y notas de F.J. Díez de Rivera. Planeta, Barcelona 1988, LXVI + 684 pp., 1.200 pts.

JIMENEZ, J.R., Antología poética (Clásicos Universales Planeta 163). Selección, introducción y notas de C. Jiménez y E. Márquez. Planeta, Barcelona 1988, LXXXVIII + 658 pp., 950 pts.

MONTESQUIEU, Barón de, Cartas persas (Clásicos Universales Planeta 167). Edición, introducción y notas de C. Pujol. Planeta, Barcelona 1989, XXVII + 312 pp. 650 pts.

He aquí tres de los últimos volúmenes de la colección "Clásicos Universales Planeta", que ofrece en ediciones económicas y bien introducidas obras de valor imperecedero. Sin duda son muy diferentes, incluso en su accesibilidad al lector. La más accesible es, desde luego, la antolog a de Juan Ramón: pero lo que aquí se ofrece son los textos que más veces publicó el autor, probablemente lo que él más estimó. La obra de Saavedra (publicada en 1640) está pensada para la educación de un príncipe y fue destinada a un hijo de Felipe IV, Baltasar Carlos, que murió en sus primeros años. Las "Cartas persas" (publicada en 1721) reflejan el ambiente francés de la Regencia tras la muerte de Luis XIV: es un libro a primera vista de entretenimiento, pero que analiza con gran libertad y hasta con desenfado la sociedad de su tiempo.- F.L.

SAENZ-BADILLOS, A. - TARGARONA, J., Poetas hebreos de Al-Andalus. Siglos X-XII. Antología. El Almendro, Córdoba 1988, 232 pp., 1.272 pts.

La poesía hebrea andalusí es una de las facetas literarias más ricas y peor conocidas de la Edad Media hispana. La llegada de Abderramán III supone un verdadero alivio para los judíos y el despertar de su cultura. Esta obra tiene el mérito de ser la primera antología poética en español de judíos andalusíes. Todos los textos han sido traducidos directamente del hebreo y algunos poemas aparecen en nuestra lengua traducidos por primera vez, no existiendo hasta el momento traducción a otras lengua.- P. CASTON.

SHAH, I., El buscador de la verdad. Cuentos y enseñanzas sufíes. Kairós, Barcelona 1988, 271 pp., 1.400 pts.

Este volumen contiene escuetamente una colección de cuentos y enseñanzas sufíes, tal como se nos anuncia en el subtítulo. Se encuadra así en el amplio movimiento de interés entre los occidentales por todo lo que supone la sabiduría oriental. Los cuentos y sus enseñanzas son amenos y de utilidad. Lo único de lamentar es que no se haya añadido ninguna introducción explicatoria, ni ningún indicio de los lugares (si los hay) de donde han sido tomados los ejemplos.- A. NAVAS.

VALVERDE, J.M. - SANTOS, D. (Eds.), Antología de la poesía española e hispanoamericana. Primera Parte, Volumen 2: Desde el Modernismo hasta la guerra civil. Anthropos, Barcelona 1988, 540 pp., 2.745 pts.

Con este volumen 20 se completa la primera parte de esta antología que abarca desde los orígenes hasta la guerra civil. El encargado de la selección ha sido el poeta, escritor y catedrático de Estética en la Universidad de Barcelona, José María Valverde. Hasta 75 autores han sido seleccionados y presentados. Esto significa que nos encontramos no sólo con los famosos y bien conocidos (Lorca, Unamuno, los Machado, Gerardo Diego, Juan Ramón, erc.), sino con otros muchos, menos populares pero interesantes para tener una

visión completa de la rica tradición poética de nuestra lengua castellana.- F.L.

DEXEUS, S.- CARRERAS, J.M., El riesgo de nacer. El desafío del diagnóstico prenatal. Labor, Barcelona 1989, 223 pp.

El diagnóstico prenatal ha supuesto un gran avance para el conocimiento de algunas deficiencias en el embrión. Con un estilo sencillo y al alcance del público no especializado, los autores ofrecen un amplio panorama de las técnicas más recientes en el campo de la obstetricia, como de las diferentes alteraciones y patologías que pueden presentarse durante el embarazo. Se trata de una información técnica, sin referencias éticas a los problemas que plantea. Los autores respetan las decisiones de conciencia, que deberán tomarse en función de los criterios morales o religiosos de cada persona. Un libro de utilidad para todos los interesados por este tema.- E. LOPEZ AZPITARTE.

REBOLLEDO, T., Diccionario gitano-español y español-gitano. Universidad de Cádiz, 1988, 311 págs.

Se trata de una edición facsimilar de la de 1909. El vocabulario actual de la lengua gitana asciende a unas cuatro o cinco mil palabras solamente, es decir aproximadamente al mismo número de vocablos que el idioma castellano posee derivados únicamente de la lengua árabe. La erosión de la lengua gitana ha sido particularmente profunda en España debido al grado de sedentirización alcanzado por la mayoría de su población. Su lengua puede considerarse como una especie de dialecto castellano gitano, en proceso de muy rápido deterioro y decadencia, pero que no debe ser confundida con lo que no es, ni una jerga o jerigonza, ni un lenguaje de germanía. La reedición de esta excelente obra contribuirá al esclarecimiento de muchos errores y prejuicios linguísticos, así como al perfeccionamiento general del conocimiento de muchas características etimológicas, ortográficas y sintácticas de la insólita "lengua" calé.- P. CASTON.

VARIOS, El empuje del Islam (Africa Internacional 7). Iepala, Madrid 1989, 114 pp.

Siempre hemos relacionado el Islam con el Norte de Africa. Los seis estudios recogidos en este volumen quieren mostrar su presencia pujante también en el Africa negra. Allí está contribuyendo decisivamente al proceso de liberación de esos pueblos negros.- I. CAMACHO.

WILBER, K., El Proyecto Atman. Una visión transpersonal del desarrollo humano. Kairós, Barcelona 1989, 320 pp., 1.700 pts.

El Proyecto Atman es un intento de armonizar la psicología oriental y la occidental, que concibe la vida como un proceso de evolución hacia la ciencia superior que trasciende la mente egoica y el cuerpo. El autor, que es considerado como el teórico más importante de la psicología transpersonal, expone en esta obra la historia de la elaboración de este Proyecto.- F.L.